

EL MAESTRO BENJAMIN RETCHKIMAN: UNA SEMBLANZA INCOMPLETA

Hablar de un hombre como el maestro Benjamín Retchkiman Kirk implica enormes dificultades. No porque haya poco qué decir de su vida y su obra sino precisamente por lo contrario, porque es difícil seleccionar los elementos esenciales de su larga trayectoria como funcionario público, como docente e investigador, como hombre comprometido con su tiempo y sus pueblos.

Además, porque su presencia física todavía se siente y no es sencilla la objetividad absoluta cuando mediaron la amistad y el afecto fraternal, que podrían distorsionar los hechos.

No intentaré, tampoco, destacar lo anecdótico, a pesar de tantas circunstancias que enfrentamos juntos, de problemas y alegrías que compartimos, ni hacer una larga lista de los puestos que ocupó en la academia y el Estado, en la empresa y en la vida pública.

Haré énfasis solamente en algunas de sus múltiples facetas de ser humano íntegro y cabal. En la realidad de su permanente desarrollo social, convencido de que en la búsqueda constante de equilibrio entre los círculos que integran al hombre, que corresponden a su ser individual, a la incidencia en su ámbito familiar y a su acción como ser social, es este último en el que el maestro Retchkiman puso el mayor empeño y al que dedicó una gran parte de su vida.

Aun así, esta semblanza resultará incompleta. Con el tiempo, y la ayuda de otros compañeros y colegas que tuvieron también el privilegio de conocerlo, directamente o a través de sus libros y ensayos, iremos conformando un perfil que haga justicia a la figura del maestro y amigo.

El economista

Aunque sin duda alguna el maestro Benjamín Retchkiman ha sido uno de los mejores expertos en finanzas públicas y política fiscal que se han formado en México, su interés y su preparación basaban con mucho a su especialización.

Nada de lo que sucedía en el ámbito económico-político (áreas inseparables para el pensador social) le era ajeno. Su vocación de

investigador acucioso y en constante evolución le llevaba a explorar incansablemente todas las ramas del pensamiento económico.

Estaba convencido, y así lo expresó en infinidad de ocasiones —la última durante el homenaje que se le hiciera en el Instituto de Investigaciones Económicas, el 22 de octubre pasado— de que los economistas tenemos una responsabilidad fundamental no sólo en el análisis sino en la recomendación de rumbos y cambios de estrategia que hiciera menos doloroso para la mayoría el camino del desarrollo económico, aunque, hay que subrayarlo, en ocasiones sentía un gran desánimo y hasta desesperación porque la política económica —y en particular la política fiscal— descansaba en el fomento al gran capital y era aplicada con criterios subjetivos que obedecen a las presiones de los grupos más poderosos.

Ese fue el espíritu que animó, durante muchas décadas, su insistencia en una reforma fiscal profunda, que cambiara radicalmente la injusta carga tributaria, de carácter regresivo, que aún perdura en México, y que el maestro la catalogaba como una de las más inequitativas del mundo.

Es en este punto donde el economista muestra su preocupación por la desigual distribución de la riqueza nacional y la agobiante carga que soporta la mayoría de la población.

El maestro Angel Bassols sintetiza así algunas de las cualidades que hacían de Benjamín Retchkiman “uno de los no muy numerosos buenos maestros de la antigua Escuela Nacional de Economía”, reza la contraportada de uno de sus libros:

Angel Bassols esboza, del siguiente modo, las cualidades del maestro Retchkiman:

1) Profundo apego a la verdad en sus análisis de los hechos económicos. 2) Su deseo de servir a los intereses de México como país frente a las acechanzas externas y a las causas de las mayorías trabajadoras, como aspecto medular que son del pueblo mexicano. 3) Una gran capacidad como brillante profesor y como serio investigador de las finanzas públicas; siempre al día, leyendo y razonando los libros de especialistas nacionales y extranjeros; queriendo no quedarse nunca atrás de las novedades que aparecían al respecto, viendo hacia adelante, proponiendo cambios: por eso sus libros tienen actualidad hoy y la tendrán por mucho tiempo todavía.

El crítico

Su ayuda crítica se fundamentaba en un profundo conocimiento de la realidad y en un insaciable deseo de que cada quien cum-

pliera eficazmente con las obligaciones que le correspondían, empujando por él mismo.

Con ingenio e ironía, por ejemplo, en un seminario académico, en 1976, recordaba que... “Hace muchos años, bueno, tal vez no tantos, en una intervención en la Escuela Nacional de Economía, ahora flamante Facultad, señalaba yo que la única reserva que cuida el Banco de México es la reserva de datos, porque en esa institución todas las informaciones son como secreto de Estado, y nunca fueron ni son proporcionados. Debo decir con toda claridad —continúa el maestro— que esto constituye un acto indebido y que es lesivo y muy grave para los investigadores y las investigaciones que tanto necesita México y que el Estado —y las dependencias que lo forman— debería ser el primero en procurar que los datos, las estadísticas y las informaciones de todo tipo no sólo estuvieran a disposición de los interesados sino que fueran publicados y difundidos con toda amplitud”.*

Como se ve, no tenía empacho en señalar fallas y errores, políticas y decisiones sin importar el nivel del funcionario o la institución de las que provenían, lo cual, sin duda, creó resentimientos y le acarreó la enemistad de los aludidos, que no le perdonaban la sinceridad y buena fe con las que siempre ejerció la crítica y la responsabilidad humana que regía sus propuestas.

Y así como reclamaba mayor acceso a la información, materia vital para el investigador, así enjuiciaba severamente el derroche de los escasos recursos del país, el inconcebible proceso de endeudamiento externo que, por cierto, fue uno de los primeros en prever; el desequilibrado orden económico internacional y el desenfrenado armamentismo. Su ánimo crítico nunca fue abatido. Al contrario, adquiría mayor vehemencia conforme evolucionaba su pensamiento y su conciencia.

El maestro

Otro querido maestro universitario, don Jesús Silva-Herzog, en uno de sus demoleadores comentarios, declaraba que en su larga carrera docente había tenido miles de alumnos pero sólo unos cuantos discípulos, lo que puede ser aplicado al maestro Retchkiman, miembro sin duda de ese selecto grupo de quienes son capaces de formar profesionistas e investigadores que puedan continuar su obra, y desde luego, de dejar una obra que deba ser continuada.

Y esta vocación de enseñanza la ejerció dentro y fuera de las

* *Política Fiscal Mexicana*, UNAM, 1979, pp. 217-218.

aulas. En la dirección de tesis, en la coordinación de cursos del más alto nivel, en la preparación de textos programados y, sobre todo, en el trabajo cotidiano con sus colaboradores y colegas, a quienes nunca escatimó su tiempo ni su atención para la consulta y el debate franco, pues sabía que el buen maestro es aquél que continúa aprendiendo de todos y toda la vida.

Y sus discípulos, estoy convencido, continuarán su trabajo sin claudicaciones, recreando, a partir de sus enseñanzas y consejos, con aportaciones propias, la obra del maestro, ya que no se puede olvidar que por muy importante que sea su esfuerzo ningún hombre solo es capaz de dejar una tarea totalmente acabada.

Quizá uno de sus mejores y más valiosos legados intelectuales para sus discípulos haya sido su inconformidad con las teorías económicas en boga y las políticas económicas que de ellas se derivan y aplican.

Frente a la incongruencia monetarista, que se empeña en negar una realidad histórica inobjetable y que atribuye todos los males económicos y sociales al déficit público y a la intervención económica del Estado en el proceso de acumulación, olvidando que en esa intervención precisamente han basado sus grandes riquezas las oligarquías que ahora exigen el regreso a una organización decimonómica, el maestro Retchkiman respondía, y lo comprobaba con rigor: "al agredir al Estado —citó— cómplice evidente en este proceso, se deja en la sombra a los verdaderos beneficiarios de esta intervención gubernamental, el grupo más poderoso de la economía mexicana —nacional y extranjero— que es el sector monopolista de la misma".*

De tal manera, su labor docente se extendía, de la cátedra al cubículo y la conferencia, al libro y a la discusión pública y ampliada sobre los grandes problemas nacionales.

El hombre comprometido

Los rasgos profesionales y personales del maestro Retchkiman, que he trazado, desde la perspectiva que me brindó el hecho de estar cerca de él durante casi dos décadas en las que me distinguió con su amistad y afecto, como dije al principio de esta exposición, distan mucho de dar una imagen cabal de una personalidad y una obra tan compleja y rica en matices y en cambio constante.

Sólo quisiera añadir unas palabras sobre el hombre comprometido

* *Política Fiscal Mexicana*, UNAM 1979, p. 191.

do con los grandes objetivos de la humanidad, de justicia, paz y felicidad.

Cardenista convencido, confeso y leal, su actuación pública siempre estuvo normada por un profundo compromiso con el pueblo de México y en general con las grandes causas sociales de todos los pueblos del mundo, con una sincera posición ecuménica.

Su paso por importantes puestos públicos, las merecidas distinciones de que fue objeto, su indudable influencia sobre decenas de generaciones de economistas y otros universitarios y politécnicos, no mellaron su actitud de hombre íntegro y sencillo, que supo resistir al halago y a los ofrecimientos de "recompensas" no ganadas honradamente, las que, por desgracia, pocos pueden rechazar. Y esta honradez e integridad sólo pueden basarse en un compromiso político, aunque nunca fue un hombre de partido. Era una obligación íntima, que externaba siempre que se presentaba la ocasión.

Su compromiso sin límites se hizo más patente conforme más comprendió la realidad y la crisis en que se debate el mundo actual, y sus últimos escritos y comentarios públicos así lo demuestran, pero su vida toda fue un claro ejemplo de ello.

El investigador

La tarea de investigar —el oficio de investigador— le inspiraba tal respeto al maestro Retchkiman, que se entregó a ella con pasión y a un costo relativo tan alto que pocos son los que se deciden pagar.

No solamente por la creciente brecha que existe entre los ingresos reales, los niveles de vida de quienes seleccionan el servicio a la nación desde la trinchera del libro y el análisis crítico e independiente, desde la aún ejercida libertad de cátedra e investigación y los de otros egresados universitarios, en muchas ocasiones ni siquiera los mejores estudiantes, que blanden su cédula profesional como patente de corso para enriquecerse . . . de manera muy explicable, sino por el hecho de que las condiciones materiales para realizar la investigación en nuestro país, en especial en el campo de las ciencias sociales, distan mucho de ser las ideales, e incluso no llegan a ser las mínimas exigidas en naciones de similar desarrollo relativo, para no mencionar a las universidades y centros de investigación del llamado "primer mundo".

¡Cuántas veces el maestro se impacientaba, con toda razón, al ver que el resultado de meses, quizás años de trabajo, dormía el sueño de los justos en la imprenta o en los cajones del escritorio de algún funcionario universitario!

Pero, a pesar de todo, continuaba en la brega, y cada nuevo tí-

tulo, cada nueva cuartilla lo entusiasmaba como si fuese la primera que escribía en su vida.

La investigación, entendida en el último término como auténtica creación de conocimientos, como inmersión en una realidad histórica cambiante para entender su esencia y actuar para transformarla, le atraía a pesar de los obstáculos y el poco reconocimiento "oficial".

Sus últimos meses, por ejemplo, los dedicó con tesón a cumplir un viejo anhelo de traducir del inglés un libro, que prácticamente concluyó y, en forma simultánea, estudiaba con afán el legado de los antiguos mexicanos en materia fiscal, asombrándose del retroceso que en la materia ha sufrido México.

Una prueba más de su inquietud intelectual, de su búsqueda de la verdad y de las mejores vías para servir a la sociedad, características centrales del investigador digno de recibir tal título.

En fin, se podrían llenar muchas más cuartillas con infinidad de detalles, anécdotas, actitudes, que hicieron del Maestro Benjamín Retchkiman todo un personaje de la Universidad y de la vida académica, política y social de México, de América Latina y de la economía en general, pero desde un principio aclaramos cuáles eran nuestros propósitos al rendirle este modesto homenaje.

Intencionalmente hemos omitido algunas de las fallas y defectos de Benjamín Retchkiman Kirk, el maestro, el amigo, el economista, y, sobre todo, el hombre comprometido, sin duda los tenía y se esforzaba en corregirlos.

Es por ello mismo que fue un hombre cabal.

Dejemos a los espíritus pequeños, a todos aquéllos que se sintieron desplazados, criticados, reconvencidos por la severa voz y el certero argumento del maestro Retchkiman, la ingrata tarea de buscar errores incluso donde éstos no existen.

Hoy, hemos querido solamente traer ante ustedes una visión personal, que hemos procurado no se haya distorsionado por el afecto.

Las nuevas generaciones, todos aquéllos a los que el maestro Retchkiman entregó su servicio, su vocación y su lucha, dirán la última palabra.

VÍCTOR M. BERNAL SAHAGÚN

CURRICULUM VITAE*

del Maestro Benjamín Retchkiman Kirk, Investigador Titular "C" de Tiempo Completo en el Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM y Coordinador del Área de Financiamiento del Desarrollo del IIEc.

TÍTULOS: Licenciatura en Economía, Escuela Nacional de Economía, UNAM, 1948; Maestría en Historia (Estudios Latinoamericanos), Facultad de Filosofía y Letras, UNAM, 1973 (falta tesis).

CURSOS EN EL EXTRANJERO: American University y George Washington University, Estados Unidos de Norteamérica, para especialización en Economía Pública (mayo de 1950 a mayo de 1951); *Diploma de la American University* señalando materias cursadas, en mayo de 1951. Curso de 1 año en la Oficina del Presupuesto (Bureau of the Budget), de la Oficina Ejecutiva del Presidente (de EUA) sobre Análisis Fiscal, se obtuvo *Diploma* que certifica los trabajos, cursos y estudios realizados otorgado por el Gobierno de Estados Unidos de Norteamérica (de mayo de 1950 a mayo de 1951).

MIEMBRO DE: National Tax Association (1957); American Economic Association (1958); Instituto de Administración Pública (1963); Colegio de Economistas de México (1952).

INVITACIONES: Asistencia a Congresos, Seminarios y otras reuniones en el extranjero, en representación de la UNAM y a título personal.

NOMBRAMIENTOS EN EL SECTOR PÚBLICO entre otros (de 1945 a 1968): Jefe de la Sección de Trigo de la Nacional Distribuidora y Reguladora; Investigador Científico, Dirección General de Ingresos Mercantiles, Secretaría de Hacienda; Jefe de la Sección de Deuda Pública de la Dirección de Estudios Hacendarios de la misma; Subdirector General de Comercio, Secretaría de Industria y Comercio; Sub-Jefe del Departamento Comercial del Banco Nacional de Crédito Ejidal, Asesor de la Gerencia General y Sub-Jefe del Departamento Fiduciario del mismo; Secretario Particular del Secretario de Industria y Comercio; Miembro de la Comisión Nacional de Arbitrios; Asesor Técnico de la Gerencia de la Compañía Nacional de Subsistencias Populares (CONASUPO); Miembro de la Comisión Nacional de Valores; Consejero de la Comisión de Fomento Minero; Gerente General de Fomento del Cré-

* Versión abreviada, NR.

dito Mexicano, S.A., Institución Financiera y Fiduciaria; Asesor Técnico de la Gerencia: Diesel Nacional, S. A.; Siderúrgica Nacional, S.A.

OTROS ESTUDIOS Y ACTIVIDADES: Estudio Económico de la Costa de Guerrero (1947), asociado con Moisés T. de la Peña, para el Banco Nacional de Fomento Cooperativo, S.A.; *Guerrero Económico* (1948), asociado con Moisés T. de la Peña y otros, para el gobierno del estado de Guerrero; Despacho Profesional dedicado a estudios económicos, asesoría industrial y financiera y otros aspectos conexos, de 1951 a 1958; Estudio sobre empresas de capital mixto (mexicano-extranjero) auspiciado por Columbia University (1958), asociado al economista norteamericano George Kalmannoff; a partir de 1948 y hasta 1980, alrededor de 100 intervenciones en cursos, cursillos, seminarios, mesas redondas, otras, en más de 10 universidades de la provincia mexicana. Las entrevistas en la prensa, radio y T.V., entre otros medios de comunicación, han sido muy numerosas tanto como funcionario público, como crítico de las actividades estatales y de la iniciativa privada, sobre todo esto último a partir de 1968. En 1979, a petición de la Dirección del IIEc, se inició la formación de una área sobre financiamiento del desarrollo, desde la estructuración de un programa general, la preparación y selección de personal y determinación de las investigaciones iniciales.

ACTIVIDADES ACADÉMICAS: Profesor Titular de la Teoría de las Finanzas Públicas (desde 1956 a 1965). Director del Seminario sobre Sistema Impositivo Mexicano, (1963 a 1964), Licenciatura en Economía. Profesor Titular de Teoría de las Finanzas Públicas, con nombramiento otorgado por el Dr. Ignacio Chávez, Rector de la Universidad. Durante los 10 años como Profesor Titular, asesoró más de 50 tesis para el grado de Licenciado en Economía. Profesor Titular de Teoría de las Finanzas Públicas. Licenciatura en Economía, Escuela Superior de Economía del IPN (1956 a 1957). Profesor Titular de Curso Superior de Economía (1975 y 1976), División de Estudios Superiores de la Facultad de Derecho, UNAM. Profesor Fundador del Doctorado en Ciencias Administrativas del Instituto Politécnico Nacional, en las materias, Teoría de la Economía Pública y Finanzas Públicas y su Control (de 1962 a 1970). Miembro del Consejo Técnico del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM (de 1974 a 1980). Más de 100 conferencias en todo el país, durante 30 años de ejercicio profesional; en Universidades y Escuelas de Estudios Superiores, en Cámaras Patronales, y en diversos grupos culturales de

toda índole. Jefe de Redacción de la Revista de Economía, de 1947 a 1948. Miembro del Comité Editorial de la Revista Investigación Económica, durante 1964. Miembro del Comité Editorial de Problemas del Desarrollo, Revista Latinoamericana de Economía, hasta 1980. Miembro de la Delegación Mexicana al I, II y III Encuentros Hispano-Mexicano de Científicos Sociales, celebrados el I en México, el II en Madrid, en septiembre de 1979 y el III en Guadalajara, Jalisco. Ponente en la mesa redonda sobre su libro "Política Fiscal Mexicana", organizada por el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM. Ponente en el ciclo La Universidad Nacional y los Problemas Nacionales para conmemorar el 50 aniversario de la autonomía de la UNAM, marzo de 1979.

PUBLICACIONES

I. LIBROS

Recursos y problemas económicos de la Costa de Guerrero, 226 pp., 1948.

Apuntes sobre Teoría de las Finanzas Públicas, 1957, Escuela Superior de Economía del IPN; a partir de entonces ha merecido alrededor de 20 reediciones, entre otras por el entonces Laboratorio de la Escuela Nacional de Economía y la última por la División del Doctorado de Ciencias Administrativas del IPN, en septiembre de 1972, con el nombre de *Teoría de la Economía Pública*, 200 pp.

Introducción al Estudio de la Economía Pública, 370 pp., como texto universitario, 4 000 ejemplares, México, UNAM, 1972.

Aspectos Estructurales de la Economía Pública, 370 pp., 4 000 ejemplares, editado por la UNAM, en colección: Textos Universitarios.

Introducción al Estudio de la Economía Pública, 2a. edición, UNAM, 1977.

Política Fiscal Mexicana (Reflexiones), 232 pp., 3 000 ejemplares, editado por la UNAM, 1979, como parte de las investigaciones universitarias programadas.

Finanzas Públicas, 220 pp., 500 ejemplares, editado por la UNAM en su Sistema de Universidad Abierta, como texto programado, mayo de 1980.

Introducción al estudio de la economía pública, IIEc, UNAM,

3a. edición, México, 1983, 370 pp.
Política Fiscal Mexicana 2a. edición, IIEc, UNAM, 210 pp., 1984.
Evolución de los Ingresos de la Federación (1929-1980) (Coordinador), *Primera Parte (1929-1952)*, IIEc, UNAM, 215 pp., 1983.
Evolución de los Ingresos de la Federación 1929-1980 (Coordinador), *2a. parte (1953-1980)*, IIEc, UNAM, 1984, 420 pp.
Teoría de las Finanzas Públicas, 2 volúmenes, Dirección General de Publicaciones, UNAM (en prensa).

II. LIBROS COLECTIVOS

Guerrero Económico, dos tomos, resultado de la investigación realizada en el Estado de Guerrero, más de 1 000 pp., 3 000 ejemplares, publicado por el Estado de Guerrero en 1949.
Joint International Business Ventures in Mexico, investigación realizada en 1958 para Columbia University New York, 1 000 ejemplares, publicado en inglés, ed. Columbia University, 1959, 115 pp.
Joint International Business Ventures, editado por G. Kalmanoff y W. G. Friedmann en el que se tomó en cuenta la contribución sobre México tomada del libro arriba señalado; en inglés, Columbia University Press, 1961.
Los Problemas Nacionales, que se publicó a fines de 1971, UNAM, libro colectivo resultado de una serie de conferencias en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, 2 000 ejemplares, "Una política fiscal para el desarrollo", 205 pp.
Comentarios al V Informe de Echeverría, editado por la Coordinación Auxiliar del IIEc, en la serie Reflexiones, 300 ejemplares, "La Política Fiscal", 1976, 175 pp.
Problemática Económica de México, libro colectivo (Fernando Carmona, Carlos Schaffer) editado por la Coordinación de Economía de la Universidad Autónoma del Estado de México, 2 000 ejemplares "Finanzas Gubernamentales y Subdesarrollo", 1976, 150 pp.
Memoria del Primer Simposium Nacional de Economistas Especializados en Finanzas Públicas, editado en 1976 por la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, 281 pp., 1 000 ejemplares "Política Fiscal y política económica".
Aspectos Jurídicos del Desarrollo Urbano, editado en 1976, por las Divisiones de Estudios Superiores de la Facultad de Derecho y de la Escuela Nacional de Arquitectura, 370 pp., 1 000 ejemplares "La incidencia del régimen impositivo en materia de orientación de las inversiones".
Política Mexicana sobre Inversiones Extranjeras, editado por la

UNAM, 2 000 ejemplares "Los cambios en la política de inversión extranjera", 1977, 260 pp.
 "La Devaluación y la crisis económica mexicana", ensayo dividido en tres partes y publicado en el número especial (38) de la *Revista Problemas del Desarrollo*, agosto de 1979; 66 pp.
La Universidad Nacional y los Problemas Nacionales, editado por la UNAM en tres volúmenes, formando parte de una colección con motivo del Cincuentenario de la UNAM; 3 000 volúmenes en cada uno de los tomos "Concentración del Ingreso y la riqueza", marzo de 1980.
Política Mexicana sobre Inversiones Extranjeras, segunda edición, UNAM, 1980.
Finanzas Públicas, 2a. ed., texto programado para el Sistema de Universidad Abierta de la UNAM, en la Facultad de Economía, 300 cuartillas publicado por la SUA de la FE (500 ejemplares), 1981.
Economía Política del Imperialismo. Autores Estadounidenses; agosto de 1982, publicado por el Seminario de Teoría del Desarrollo del IIEc, UNAM, 40 cuartillas, 2 000 ejemplares.
Federalismo y Coordinación Fiscal en México, se publicó por la Coordinación de Humanidades de la UNAM, 50 cuartillas con el título "Estado, federalismo y concentración", 2 000 ejemplares, 1981.
Evolución de los Ingresos de la Federación, 1929-1980, primera parte (1929-1952), IIEc-UNAM, 1983, 215 pp. Trabajo del Área de Finanzas Públicas de México, de la que es Coordinador.
Evolución de los Ingresos de la Federación, 1929-1980 segunda parte (1953-1980), IIEc-UNAM, 400 pp. Trabajo del Área de Finanzas de México, de la que fue Coordinador.

III. ENSAYOS, ARTÍCULOS Y COMENTARIOS

"Arroz en México" (Ensayo), *Revista norteamericana Rice*, 1948, 25 pp., en varios números.
 "Distribución del Ingreso y Consumo en México", *Revista de Economía*, 1959.
 "Notas sobre Economía Pública", *El Economista Mexicano*, Vol. II, No. 2, 1960.
 "La Política Mexicana de Comercio Exterior", *Actividad Económica de Latinoamérica*, año VIII, No. 95, junio de 1968.
 "El Impuesto sobre el Valor Agregado: un intento de racionalización"

zación”, *Problemas del Desarrollo*, Revista Latinoamericana de Economía, No. 2, 1969.

“Nota sobre el Seminario: Contribución del empresario nacional al desarrollo socioeconómico de América Latina”, organizado por el Instituto Latinoamericano de Investigaciones Sociales, en San José, Costa Rica; *Problemas del Desarrollo*, No. 13, 1972.

“El Informe del Banco de México (1973)”, *Problemas del Desarrollo*, No. 18, 1974.

“La Reforma Fiscal en México”, *Problemas del Desarrollo*, No. 19, 1974.

“Política Fiscal Mexicana”, *Problemas del Desarrollo* No. 20, 1974.

“Nota sobre inflación y regresión en materia fiscal”, *Problemas del Desarrollo*, Revista Latinoamericana de Economía, No. 24, 1975.

“Contribución de Adam Smith a la Ciencia Fiscal”, *Problemas del Desarrollo*, Revista Latinoamericana de Economía, No. 25, 1976.

“Adam Smith, el Estado y las Finanzas Gubernamentales”, *Problemas del Desarrollo* (Ensayo), No. 28, 1976.

“Devaluación y Fisco: un intento de racionalización”, *Problemas del Desarrollo*, No. 29, 1977.

“David Ricardo y la Teoría Fiscal”. *Problemas del Desarrollo* (Ensayo), No. 31, 1977.

“La Sobretasa del 15 por ciento del Distrito Federal”, *Problemas del Desarrollo*, No. 33, 1978.

“Reflexiones sobre la crisis mexicana y una comunidad minoritaria”, 6 cuartillas, en *Aquí Estamos*, octubre de 1978.

“El rostro oculto de Dolores”, artículo de ocho cuartillas para la *Revista Mañana*, publicado el 17 de junio de 1978.

“Conferencias sobre concentración del ingreso”, *Excélsior*, marzo de 1979.

“Concentración del Ingreso y la Riqueza”, ponencia de 60 cuartillas publicada por la *Gaceta UNAM* en 50 mil ejemplares, mayo de 1980.

“Política de Ingresos” (ensayo), 20 cuartillas, *El Economista Mexicano*, vol. XIV, Núm. 2, de marzo-abril de 1980.

“La Integración y la Política Económica” (ensayo), 16 cuartillas, *El Economista Mexicano*, Vol. XIV, núm. 3, mayo-junio de 1980.

“Notas sobre tributación en México”, 35 cuartillas entregado para su publicación en la Revista *Problemas del Desarrollo*, del IIEc, número 60, de Nov. 1984.